


Création de l’Hôpital Saint Joseph par
l’abbé Jean-Baptiste Fouque, hôpital gratuit
pour les nécessiteux à unmoment où la

Sécurité Sociale n’existe pas, avec l’aide de
riches familles marseillaises et d’un collectif

médical bénévole.
Les sœurs de la Présentation de Tours sont
appelées pour gérer le nouvel hôpital. Elles
en assurent le fonctionnement jusqu’en 1981.

L’abbé Fouquemeurt le 5 décembre 1926
dans «son» hôpital.

Réalisation d’un bloc opératoire moderne
comprenant climatisation, ozonisation,

aspiration centrale, sonorisation,
négatoscopes et scialytiques sur rails. Un
groupe électrogène est prévu pour assurer
l’éclairage en cas de panne d’électricité.

L’Hôpital se dote du premier équipement
informatique et d’un ensemble de blocs

opératoires comprenant dix à douze salles
d’opération et des services annexes.

Le bloc central regroupe dans le bâtiment
De Vernejoul dix-neuf salles d’opération

pluridisciplinaires. On en compte
aujourd’hui vingt-deux.

Saint Joseph est le premier hôpital
marseillais accrédité par la Haute Autorité
de santé, reconnaissant ainsi la qualité et la

sécurité des soins.
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BEAUCOUP DE PERSONNES
IGNORENT L’HISTOIRE DE « SAINT-
JO », COMMEONDIT ÀMARSEILLE.
POUVEZ-VOUS LA RETRACER
RAPIDEMENT ?

L’hôpital a été créé il y a donc un siècle,
par l’Abbé Jean-Baptiste Fouque, qui
est aujourd’hui béatifié (lire encadré).
Il a demandé aux Marseillais et plus
précisément aux riches familles
marseillaises de la ville de l’aider à
construire un hôpital, afin d’y accueillir
toute la population et notamment les
plus nécessiteux. Bien plus tard, au début
des années 2000, nous avons séparé les
statuts et les missions de la Fondation
et de l’association Hôpital Saint Joseph,
notamment pour clarifier la manière dont
l’argent des donateurs est utilisé, en dehors
du financement classique publique d’un
hôpital. La Fondation est propriétaire des
murs de l’Hôpital qu’elle finance et qu’elle
loue à l’Association Hôpital Saint Joseph.
L’Association gère l’activité hospitalière.

LA FONDATION A AINSI PU SE
RECENTRER SUR SA DIMENSION
SOCIALE…

Nous avons en effet étendu le champ de
nos interventions, du sanitaire, au médico-
social à travers des Ehpad, et au social, sans
oublier laRecherchemédicale.Unegamme
assez élargie qui permet d’enrichir l’offre

de services à nos concitoyens, de mieux
répondre à leurs attentes sociales. Nous
souhaitons mettre du sens dans notre
action. Si l’Abbé Fouque était encore en vie,
il s’investirait dans les quartiers nord de la
ville, c’est une évidence, là où la pauvreté
est plus grande.

COMMENT LES VALEURS
CHRÉTIENNES FONDATRICES DE LA
FONDATION, ET L’HUMANISME QUI EN
DÉCOULE, SE PROLONGENT-ILS DANS
L’HÔPITAL DU XXIE SIÈCLE ?

Au personnel que nous recrutons, nous
ne demandons pas, bien sûr, de certificat
de baptême ! Nous veillons juste à ce que
les membres du Conseil d‘Administration
partagent et portent les mêmes valeurs
chrétiennes. Et d’ailleurs, il n’est pas difficile
de se rendre compte que nous sommes
dans un hôpital chrétien. Dans chaque
chambre est installé une petite croix. Une
chapelle est au cœur de l’Hôpital depuis
sa création. Elle est à la disposition de ceux
qui veulent prier.Mais j’insiste quandmême
sur le fait qu’à Saint Joseph, notre premier
objectif est de bien soigner ! Pour les
salariés, qu’ils soient chrétiens ou non, je ne
crois pas les trahir en vous disant qu’ils ont
le sentiment d’appartenir à une famille. Ces
derniers mois ont été et sont difficiles pour
tous les hôpitaux, et notamment pour nos
personnel. Nous essayons aumaximumde
faciliter la vie des soignants.

«NOUS RESTONS FIDÈLES À L’ENGAGEMENT DE L’ABBÉ FOUQUE »

Président de la Fondation, il veille sur sa destinée depuis 2003. Venu du monde de l’immobilier, Antoine Dubout n’a eu de cesse de consolider
les fondations de cette incontournable institution marseillaise. Entre valeurs chrétiennes et humanisme, « nous avons voulu rester fidèle à
l’enseignement de notre fondateur, l’Abbé Fouque, tout en sachant prendre le tournant de la modernité ». Entretien.

ANTOINE DUBOUT, L’ENTRETIEN

DANS SONDÉVELOPPEMENT, LA
FONDATION A RAPIDEMENT ASSOCIÉ
DES ASSOCIATIONS EN PHASE AVEC
LE PROJET QU’ELLE PORTE…

Oui, la liste est longue. De l’association
Saint Joseph Seniors qui gère des EHPAD,
à la clinique Sainte-Marthe - Saint Joseph
spécialisée en psychiatrie, ou encore à
l’école d’infirmière installée dans le quartier
des Flamants à Marseille. Nous sommes
aussi associés avec ABCD, association
d’aide à domicile, dans la perspective

d’une prise en large plus globale
du patient, notamment à domicile. Je
citerais aussi l’Association Saint Joseph
AFOR et son centre d’hébergement et de
réinsertion sociale, et l’Association Sésame
Simulation, association de formation
par simulation. Comme vous le voyez,
la gamme de nos interventions s’est
considérablement élargie. L’ancrage de
notre hôpital à Marseille est fort, reconnu.
Un tiers de la population marseillaise est
née à Saint Jo. Nous avons un attachement
viscéral à la ville.

CONTINUER SURNOTRE LANCÉE SAINTJOSEPH
- en chiffres -

année 2021

« Il y a bien sûr les grands projets
structurants, détaillés par Sophie
Dostert, Directrice Générale, avec la
création de nouvelles unités de soins
dans de nouveaux bâtiments. La
Fondation porte le financement de
tous ces grands projets.
Mais aussi la prise en charge et
l’accompagnementdes seniors, et plus
largement des patients, du domicile
au domicile, en faisant en sorte
que l’Hôpital ne soit qu’un passage
optimisé grâce à sa préparation.
Nous continuerons bien sûr à venir
en aide aux plus dé i
dans le monde, notam
en Haïti où nous a
un dispensaire pédi
installé à la Croix-des-B
près de la Capitale P

au-Prince où l’insécurité atteint des
niveaux effroyables. Nous sommes
aussi présents au Burkina-Faso, via un
centre de rééducation nutritionnelle à
Tiébélé.
Notre aide aux plus fragiles s’opère
aussi à Marseille, en partenariat avec
le Secours Catholique pour le Point
Santé d’accueil des personnes sans
domicile.
Enfin, à travers l’IFSI (l’institut
de formation des infirmiers) des
Flamants, nous portons notre pierre
à l’édifice de formation du personnel

i nant, très en tension
uellement.
us souhaitons poursuivre
vre voulue par le
heureux Jean-Baptiste

uque ».

Etmaintenant, comment se profilent les cent prochaines années ?
Antoine Dubout dessine les grandes lignes des projets d’avenir :
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(2231 ETP)
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112
médecins
salariés

52
lits de soins de suite
et de réadaptation

781
lit et places

50
patients en hospitalisation

à domicile par jour

30
places de soins infirmiers

à domicile

1ère

maternité de la région PACA avec 4 835
naissances en 2021

3ème

établissement de santé en région PACA
(après les deux CHU de Nice et Marseille)

Un plateau Technique de 20 000m² (19 salles de bloc central + 3 salles de bloc Urologie + 1 salle de bloc vasculaire et imagerie + 1 salle hybride + 4 salles d’endoscopie + 13 salles de
bloc obstétrical + 2 salles de césarienne, 3 scanners, 2 IRM, 13 salles de radiologie, 1 salle tri-capteurs plan pour les urgences, 1 salle capteur plan dédiée thorax, 3 salles d’échographie

générale et spécialisée et 2 appareils mobiles, 1 ostéodensitomètre, 1 mammographe numérique, 1 mammotome +mammotest pour macro-biopsie, 1 échographe + IRM
mammographe, 1 salle EOS - Un Laboratoire Polyvalent (hématologie, biologie moléculaire, microbiologie, biochimie - hors cytogénétique, PMA et anapath-) et un Laboratoire PMA

Mais aussi...

Antoine Dubout



2020 2022 À partir de 2023

l’histoire continue...

Création du Pôle Domicile pour la prise en charge des
personnes âgées et leur maintien à domicile, en collaboration
avec les établissements du groupe associatif Saint Joseph

Senior et des EHPAD de la région.
La maternité et le service de Néonatologie sont labellisés

Initiative Hôpital Ami des Bébés (IHAB). Ce label atteste de la
recherche permanente du bien-être et des soins centrés sur
chaque bébé. Le label est décerné par l’OMS et l’Unicef.

Projet pionnier à l’hôpital avec l’inauguration du Pôle Sport et Santé,
qui accompagne les patients atteints demaladies chroniques ou
d’affections de longue durée (cardiaque, ostéoporose, diabète…)

vers une activité physique adaptée.
Ouverture du Centre de Formation Saint-Jean-Baptiste sur 700mètres
carrés dédiés aux salariés de l’Hôpital et aux professionnels de santé
de ville. Le Centre dispose d’une structure de formation en santé par

simulation, qui permet de se former avec des mannequins haute-fidélité
(pilotés par ordinateur et capables

de reproduire les réactions du corps humain)

L’avenir : Anticiper les besoins de la société en
restant fidèle aux valeurs de l’Hôpital.

À l’automne 2023, le nouvel Hôpital Saint Joseph-
Montval (Unité de Soins de Longue Durée et Soins
de Suite et de réadaptation) ouvrira ses portes au

cœur du IXe arrondissement.

Deux grands projets d’extension avec des toits et
des terrasses aménagés en jardin sont lancés sur le
site de l’Hôpital : Une extension du bâtiment Buès de
2 207 mètres carrés ouvrira ses portes en 2025 avec
un regroupement des appareils d’imagerie lourde.
En 2026, au sud, sur 5 083mètres carrés, le bâtiment

De Vernejoul comptera sept blocs opératoires
dédiés à l’exploration et à l’ophtalmologie.

Ce n’est pas tous les jours que l’on a cent ans.
Une histoire aussi monumentale impose à la
foisdetoutfairepourlaprolongerenadoptant
les mêmes recettes qui ont fait le succès
de l’hôpital Saintl Joseph, caractérisées
par l’anticipation. Cette veille prospective
revient en grande partie à Sophie Dostert,
Directrice générale de l’hôpital Saint Joseph.
« Nous actionnons plusieurs leviers à la fois
pour relever les défis du futur », assure-t-
elle. Il s’agit d’abord de conforter le virage
pris ces dernières années sur l’ambulatoire
et le domicile. « Nous avons créé un pôle
domicile il y a 3 ans permettant de faciliter
le déploiement d’un parcours du patient
du domicile à l’hôpital, avant et après
l’hospitalisation. Par exemple, en matière
chirurgicale, depuis quelques années, nous
mettons tout en œuvre pour que le patient
n’arrive pas la veille, mais juste une heure
et demi avant l’opération (quand celle-ci
le permet bien sûr) et d’anticiper la sortie
de l’hôpital. Les téléconsultations et les
téléexpertises permettent de raccourcir ce
temps à l’hôpital.
Dans le même esprit, le dispositif Prado mis
en place avec l’Assurance Maladie, permet
de réduire les temps d’hospitalisation
après l’accouchement, pour permettre aux
bébés et aux mamans de retrouver plus
rapidement leur domicile », explique-t-elle.

MUSCLER LA CYBERSÉCURITÉ POUR
UNE DIGITALISATIONOPTIMALE

Autre priorité : optimiser la digitalisation du
parcours patient, en renforçant les systèmes
de cybersécurité. « Nous avons été l’un
des premiers établissements en France à
disposer d’un dossier patients informatisé.
La digitalisation de la relation avec le
patient est centrale pour assurer notre
développement, pour répondre toujours de
façon optimale aux besoins de nos patients.
Il faut bien entendu que cette digitalisation
se fasse dans des conditions de sécurité
optimum, et nous mettons tout en œuvre
pour cela », précise Sophie Dostert. Auto-
diagnostics réguliers, audit externe de
cybersécurité, « C’est une vigilance de tous
les instants ».

GROS CHANTIERS À VENIR
Le calendrier du schéma directeur
immobilier est lui aussi particulièrement
rempli, pour les cinq années à venir.
En novembre 2023 sera livré un bâtiment,
l’Hôpital Saint Joseph-Montval, prévu pour
accueillir 120 lits dans le 9e arrondissement
de Marseille. « Nous y ouvrons un
établissement de soins de longue durée
et de rééducation (cette partie étant le
transfert d’une activité que nous avons dans
les quartiers nord de la ville). Ce bâtiment
neuf offrira une qualité hôtelière de premier
choix, pour les patients et leurs proches.
C’est une manière d’anticiper l’évolution de
la patientèle, des accompagnants, pour un
meilleur accueil ».

Sur le bâtiment principal de l’hôpital, deux
extensions seront construites à partir
de janvier 2023. Sept nouveaux blocs
opératoires vont être créés, adossés à de
nouveaux locaux pour des consultations
ophtalmologiques ou cardiovasculaires.
Dans un autre bâtiment, les 3 scanners et 2
IRM seront regroupés alors qu’ils sont à ce
jour éparpillés dans l’enceinte de l’hôpital,
une IRM supplémentaire sera disponible.
« Deux ans de travaux seront nécessaires.
Cette adaptation de l’immobilier est
rendue nécessaire par l’augmentation
des consultations externes et le fait que la
conceptiongéographiquedecesunitésétait
devenue obsolète », explique la Directrice
générale.
Un plus grand nombre de chambres
individuelles seront également proposées
aux patients.

QUALITÉ ET SÉCURITÉ DES SOINS
L’Hôpital Saint Joseph mène depuis de
nombreuses années une politique active
pour assurer une prise en charge de qualité
et des soins optimaux. L’établissement est
certifié au plus haut niveau par la Haute
AutoritédeSanté, etdisposedecertifications
et labels dans diverses spécialités.
« Nous sommes labellisés IHAB (Initiative
Hôpital amis des bébés) depuis
septembre 2020. Ce label s’appuie sur
une recommandation de l’Organisation
mondiale de la santé pour une meilleure
prise en charge de la périnatalité. Nous
souhaitons étendre ce label à l’ensemble
du secteur pédiatrique », précise Sophie
Dostert, qui rappelle au passageque l’hôpital
Saint Josephbénéficieausside lacertification
Iso 5001 du management des énergies,
obtenue il y a deux ans, « certification que
nous souhaitons renforcer dans le contexte
actuel demaîtrise de l’énergie ».
Ainsi se déploie la feuille de route de l’Hôpital
Saint Joseph pour les prochaines années.
Avec la même philosophie qui a prévalu
lors du siècle écoulé : être au plus près des
attentes des patients, en améliorant toujours
plus le service public de la santé.

Faciliter l’ambulatoire, le parcours du domicile au domicile, muscler la cybersécurité, construire et rénover de nouvelles unités… La feuille de
route de l’hôpital Saint Joseph pour les prochaines années est arrêtée. Décryptage avec la Directrice Générale, Sophie Dostert.

L’AVENIR EN CHANTIERS

C’est à la fois un grand hôpital privé, mais
c’est aussi un hôpital qui est resté à taille

humaine…
Les gens interagissent entre eux, les
personnels se rencontrent encore…

Il y a cet esprit un peu « Joséphien » qui
persiste encore…

Nicolas VALERIO
Chef du service de Chirurgie Vasculaire

et Endovasculaire
Président de la CME

L’abbé Fouque amis à l’eau un pointu
deMarseille, qui est devenu, par la
sympathie, le dévouement de toute

l’équipe, unmagnifique paquebot voguant
sur le plus bel océan dumonde : l’océan de

la Charité…

SœurMarie-Pierre
Sœur Dominicaine de la Présentation de Tours

Ancienne infirmière à l’Hôpital Saint Joseph
Ancienne enseignante à l’Institut de Formation

en Soins Infirmiers Victoria Desjardins

CE SONT
LES JOSEPHIENS
QUI EN PARLENT

LE MIEUX…

j

 Le futur Hôpital Saint
Joseph-Montval (SSR-USLD)
 Le futur bâtiment des
imageries

…ET LESMÉCÈNES

Nous avons à cœur d’accompagner sur notre territoire la Fondation
Hôpital Saint Joseph depuis plus de 10 ans.

Sur ces dernières années, nous avons accompagné la Fondation sur
l’acquisition de technologies innovantes au service desmédecins et des

patients de l’Hôpital…

Isabelle DREAU,
Directrice Générale déléguée, Société Groupe SNEF*

* Le Groupe SNEF est spécialiste des métiers de conception, d’intégration et demaintenance dans les domaines de
l’électricité, l’énergie, la mécanique, la robotique, l’ingénierie, l’industrie 4.0 et de l’aménagement d’espace

Nous sommes très attachés à notre territoiremarseillais, puisque
le siège de la Compagnie Fruitière est depuis toujours àMarseille.

C’est donc tout naturellement que nous nous sommes tournés vers la
Fondation Hôpital Saint Joseph pour développer un partenariat de long
terme avec cette institution séculaire, qui est particulièrement impliquée

pour le bien-être des Marseillaises et des Marseillais.

Jérôme FABRE
Président de la Compagnie Fruitière *

* Entreprisemarseillaise spécialisée dans la production et la commercialisation des fruits, plus spécifiquement les
bananes et les ananas, sur le continent africain et européen. Elle emploie aujourd’hui près de 22 000 collaborateurs

dans le monde sur une vingtaine de pays (Afrique, Europe, Amérique latine).

« «

«
«







LA CELEBRATION DU CENTENAIRE
L’histoirede l’HôpitalSaint JosephdeMarseilleprendviedansuneexposition
sous le trait original de l’artiste Jochen Gerner et le regard intimiste du
réalisateur Steeve Calvo.

Bienheureux Abbé Jean-Baptiste Fouque
s’adressant aux Sœurs de la Présentation de Tours

durant les premières années de fonctionnement de l’Hôpital

Bienheureux Abbé Jean-Baptiste Fouque

l’histoire continue...

•Unefresqueoriginale, illustréepar JochenGerner, raconteen 140dessins, lesmoments
forts de l’histoire de l’Hôpital, depuis les prémices de sa fondation en 1850, jusqu’à aujourd’hui.

• Lefilm«Saint Joseph, 100ansaprès», réaliséparSteeveCalvo,emmène le spectateur
dans la réalité de celles et ceux, soignants ou patients, qui vivent l’Hôpital aujourd’hui, une

invitation au cœur des services et des bâtiments.

L’exposition rappelle l’engagement des fondateurs visionnaires – les mécènes, les médecins,

les religieuses – fédérés autour de la figure pionnière et audacieuse du bienheureux abbé

Jean-Baptiste Fouque, qui n’ont cessé d’œuvrer pour venir en aide aux plus démunis.

Jochen Gerner est un artiste français, né
en 1970 à Nancy
Il dessine pour l’édition, la presse (Le 1, The
New York Times, The New Yorker) et participe
fréquemment à des expositions dans des
centresd’art etmusées, enFranceetà l’étranger.
Il a publié de nombreux livres explorant les
liens entre textes et images (L’Association,
L’Ampoule). Une monographie de ses travaux
d’exposition est parue en 2015 aux éditions B42.
Ses bandes dessinées Repères (tomes 1 et 2) ont
été publiées par les éditions Casterman en 2017
et 2020. Il travaille régulièrement pour le centre
Pompidou et la maison Hermès.
Jochen Gerner a été deux fois lauréat du
Concours des plus beaux livres français en
2008 et 2009. Il a obtenu le prix de l’École
supérieure de l’image d’Angoulême en 2009
et le prix Drawing Now en 2016. Il est membre
de l’OuBaPo (Ouvroir de bande dessinée
potentielle). Il est représenté par la galerie Anne
Barrault (Paris).
Conception-production de l’exposition -
Sabine PINATTON
Sabine Pinatton est Historienne de l’art,
fondatrice de l’agence Anamorphose,

son approche s’appuie sur près de 20 ans
d’expérience dans les domaines des études
sur la marque et son patrimoine, de l’ingénierie
culturelle et dumécénat.

Direction artistique -Olivier Foltzer
(Studio Foltzer)
Après des études à Penninghen, Olivier Folzer
travaille 15 ans dans la presse en tant que
directeur artistique de Marie Claire Maison et
du magazine AD du groupe Condé Nast. Il crée
son studio de direction artistique et de création
graphique à Marseille en 2018. Il travaille
aujourd’hui pour des clients des domaines
du luxe, de l’édition et pour des institutions
publiques.

Direction éditoriale - Valérie Viscardi
Valérie Viscradi crée depuis 20 ans des
contenus exclusifs dans le domaine de l’édition
et l’univers du luxe. Au sein du groupe LVMH,
Senior Editor chez Louis Vuitton pendant plus
de 10 ans, elle développe des projets à 360°
alliant création visuelle et stratégie éditoriale
pour renforcer l’impact et la cohérence de
l’image demarque

Steeve Calvo est un chef opérateur
et réalisateur français, né en 1979 à
l’Hôpital Saint Joseph àMarseille.
Il intègre l’École des beaux-arts de Marseille,
dont il sort diplômé avec les félicitations du jury
en 2005.
Il contribue à la réalisation de documentaires
et de courts métrages tels que Les Enfants du
siècledeGérardet CoralieMiller (France 2, 2021),
Péril sur la ville de Philippe Pujol (Arte, 2019) ou
Les Chants de la Maladrerie de Flavie Pinatel
(cinéma, 2018). Il est coscénariste et réalisateur
de Livraison (Canal+ et cinéma, 2017).

LE FILM :
« SAINT JOSEPH, 100 ANS APRÈS… »

Une plongée poétique et émouvante dans
l’histoire de l’Hôpital Saint Joseph et de sa

Fondation.
Chaque bâtiment, par son seul nom, est

porteur de références au passé et ce qu’il s’y
passe à l’intérieur un témoignage du présent.

Ce film est une traversée sensible qui allie le
passé et le présent, un hommage à tous ceux,
médecins, soignants, personnels techniques
et administratifs, dirigeants, administrateurs,
qui, grâce à un engagement humain sans
faille, représentent les valeurs fondatrices

d’hier, d’aujourd’hui et de demain.

La fondation Hôpital Saint Joseph remercie tous les mécènes du centenaire de l’Hôpital Saint Joseph


